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Preguntas de la línea 
 

• ¿Cuáles han sido logros y retos en el 2020, de la participación de los organismos comunales, la juventud y las mujeres, en la construcción 

de una Ciudadanía activa y de su acción colectiva y de fortalecimiento comunal, para su vinculación social, económica, ambiental, cultural 

y política en Antioquia?  

• ¿Cuál ha sido en el 2020, en términos de logros y retos, el alcance de las acciones de buen gobierno de cara a la ciudadanía, en especial 

en los programas de los Convites ciudadanos participativos y las Jornadas de Acuerdos Municipales?   

 

 

Análisis de las respuestas, en resumen 
 

• Entidades territoriales 
 

Preguntas Logros Retos 

¿Cuáles han sido 

logros y retos en el 

2020, de la 

participación de los 

organismos 

comunales, la 

juventud y las 

mujeres, en la 

construcción de una 

Ciudadanía activa y de 

su acción colectiva y 

de fortalecimiento 

comunal, para su 

En el municipio de Remedios se contó por parte de la 

gobernación con el apoyo Técnico a las Juntas de acción 

comunal, apoyo técnico a la Mesa de erradicación de la 

violencia contra la mujer, apoyo con materiales y 

herramientas al proyecto Siembra Mujer con una Granja con 

mujeres indígenas en el resguardo Korodó; en Sonsón 

manifiestan haber tenido buen acompañamiento y 

estrategias, pero no especificaron cómo y, siguiendo en el 

Oriente Antioqueño;  en el Carmen de Viboral se tuvo el 

acompañamiento en el proyecto de fortalecimiento a la 

participación comunitaria de mujeres y jóvenes. Por último, en 

cercanías con esta subregión en el municipio de Puerto Berrío 

En Puerto Berrío destacan que la gobernación sí 

ha cumplido, aunque se considera que los 

participantes deberían ser más explícitos en el 

cuándo y el cómo; en Támesis representa la 

necesidad de mayores esfuerzos en estos 

aspectos debido a que se cuenta con bajo 

presupuesto para financiar las diferentes líneas 

de acción para fortalecer las organizaciones de 

base; y en Sabaneta solicitan un mayor 

acompañamiento y asistencia a proyectos de 

minorías étnicas. 

Por parte del municipio de Angostura se tiene que 

por la pandemia no se adelantaron acciones por 
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vinculación social, 

económica, 

ambiental, cultural y 

política en Antioquia? 

manifiestan haber sido beneficiarios de un fortalecimiento 

institucional pero no ahondan cuándo ni de qué modo. 

Por otro lado, en el municipio de Támesis se tuvieron 

convocatorias para las organizaciones de base, pero 

nuevamente no hacen explícito sobre qué fueron las 

convocatorias; en Olaya se realizaron proyectos en convenios 

con la Gobernación, sin embargo, no especifican cuales y por 

parte del único municipio del Valle de Aburrá del que se tiene 

respuesta de Sabaneta, reportan que por parte de la 

Gobernación se tuvo acompañamiento en los temas de 

equidad de género. 

En Angostura por asuntos derivados de la pandemia no se 

adelantaron acciones; en Valparaíso se desarrollaron 

capacitaciones a líderes comunales, no obstante hace falta 

concretar sobre qué temas, cuántos líderes fueron 

capacitados y cuando tuvieron lugar estas formaciones; en el 

caso de San Andrés de Cuerquia reportan el acompañamiento 

y asesoría a los organismos comunales, organizaciones 

sociales la juventud y las mujeres, para la construcción de una 

ciudadanía activa y de su acción colectiva y de fortalecimiento 

comunal, para su vinculación social, económica, ambiental, 

cultural y política en su municipio; y por el Occidente, en 

Sopetrán destacan la participación de los jóvenes, aunque no 

dicen en qué concretamente. 

Por su parte el municipio de Carepa señala no haber contado 

con apoyo de la gobernación en este tema. 

Los municipios de Envigado, Hispania, Valdivia, Segovia, 

Rionegro, Yondó, Ciudad Bolívar, San Luis, Vegachí, La Unión, 

cuál se concluye la necesidad de realizar mayores 

esfuerzos en dicha entidad; y en Valparaíso 

consideran que hacen falta de programas de 

incentivo a la participación activa de los diversos 

sectores; en San Andrés de Cuerquia 

manifestaron no tener identificadas las acciones 

que no ha realizado la Gobernación de Antioquia. 

No se reportaron retos en los municipios de 

Envigado, Remedios, Hispania, Carepa, Valdivia, 

Segovia, Sonsón, Rionegro, Yondó, Ciudad Bolívar, 

San Luis, Vegachí, La Unión, El Carmen de Viboral, 

Donmatías, San Carlos, Olaya y Sopetran quienes 

respondieron la pregunta. 
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Donmatías, San Carlos no reportaron logros, pero sí dieron 

calificación a dicha pregunta en términos de acciones. 

¿Cuál ha sido en el 

2020, en términos de 

logros y retos, el 

alcance de las 

acciones de buen 

gobierno de cara a la 

ciudadanía, en 

especial en los 

programas de los 

Convites ciudadanos 

participativos y las 

Jornadas de Acuerdos 

Municipales?    

En torno a los convites ciudadanos participativos en el 

municipio de Remedios como logro se tiene que se ejecutó un 

convenio de rocerías de vías con las siete (7) Juntas de Acción 

Comunal por valor de $ 148.126.313 de los cuales la 

Gobernación aportó el 70%. En el tema del banco de 

herramientas para los convites, a pesar de ser seleccionados 

para su realización en el municipio de Remedios, no se alcanzó 

a ejecutar dicho proyecto debido a falta de tiempo para el 

proceso contractual y, en el tema de Jornadas de Acuerdos del 

año 2020 se aprobaron 18 Acuerdos entre el municipio de 

Remedios y la Gobernación de Antioquia. 

En Sonsón manifiestan haber contado con acompañamiento 

financiero por parte de la gobernación y en Támesis, Puerto 

Berrío y el Carmen de Viboral algunas Jornadas de acuerdo y 

se priorizaron proyectos en El Carmen de Viboral. 

En Olaya se dio la activación del comité de concertación de las 

jornadas de acuerdo; en Angostura en el marco de estos 

programas se hizo un convenio con la Gobernación para 

mantenimiento de caminos; en el municipio de San Andrés de 

Cuerquia también se tuvo la realización de las jornadas de 

acuerdo y convocatoria en participación de proyectos para 

programas de Convites Ciudadanos Participativos y otros 

proyectos. 

En algunos casos no se implementaron convites ni jornadas de 

acuerdos, caso del municipio de Sabaneta, Valparaíso, Carepa 

(señalan no haber tenido apoyo para participar de esto) 

En Támesis el reto es la materialización de estas 

mismas jornadas; en Puerto Berrío el principal 

desafío expresado es cumplir de manera general 

con los compromisos de jornadas de acuerdo; en 

El Carmen de Viboral no se han podido 

implementar los acuerdos y se replantearon en 

2021; en Olaya activación del comité de 

concertación de las jornadas de acuerdo; en 

Angostura adelantar acciones porque por temas 

de la pandemia no se pudieron ejecutar; en 

Valparaíso requieren mayor apoyo debido a que 

hay carencia de oferta institucional. 

Por otra parte, San Andrés de Cuerquia no tiene 

identificadas las acciones que no fueron 

realizadas. 

A esta pregunta en términos de retos no se dió 

respuesta por parte de los municipios de 

Envigado, Remedios, Hispania, Carepa, Valdivia, 

Segovia, Rionegro, Yondó, Ciudad Bolívar, San 

Luis, Vegachí, La Unión, Donmatías, San Carlos y 

Sopetran. 
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además de Sopetrán que tampoco cuenta con ningún logro al 

respecto. 

En esta pregunta los municipios de Envigado, Hispania, 

Valdivia, Segovia, Rionegro, Yondó, Ciudad Bolívar, San Luis, 

Vegachí, La Unión, Donmatías, San Carlos reportaron no tener 

retos alrededor de la pregunta. 

 

 

• Secretaría Técnica del SDPA 
 

Preguntas Logros Retos 

¿Cuáles han sido 

logros y retos en el 

2020, de la 

participación de los 

organismos 

comunales, la 

juventud y las 

mujeres, en la 

construcción de una 

Ciudadanía activa y de 

su acción colectiva y 

de fortalecimiento 

comunal, para su 

vinculación social, 

económica, 

Como logros se encuentra para la subregión del Nordeste se 

reporta un acompañamiento y fortalecimiento a todos los 

organismos comunales y asociativos de las comunidades 

municipales, consejos de participación de la ciudadanía, 

implementación de las P.P. que ya existen y promover en 

sectores que no las tiene, jornadas de acuerdos, procesos de 

transparencia en las instituciones; en el Occidente se intentó 

la elección de los organismos comunales ya estaba toda la 

logística, pero la pandemia impidió este logro y se tuvo apoyo 

de conectividad para lograr programación y organización de 

acciones comunitarias.  

En el Norte se pudieron materializar algunas Jornadas de 

Acuerdos Municipales y Estímulos para iniciativas UNIDOS por 

la participación; y por último en el Valle de Aburrá se reportó 

el apoyo a los diferentes grupos poblacionales.  

Como retos, se tienen la actualización de las TIC, 

mejores controles para reducir la corrupción 

administrativa, en la subregión del Nordeste; en 

el Occidente se considera que los retos son el 

apoyo a la secretaría técnica de CTPD consejo 

territorial de planeación, asesorar a las alcaldías y 

secretarías de planeación sobre el accionar de los 

CTP MUNICIPALES y el apoyo que debe brindarle 

a estos organismo, seguimiento a la forma como 

los municipios hacen las rendiciones de cuentas, 

la forma como las comunidades son tenidas en 

cuenta para corroborar esta información y sobre 

todo que si den a conocer el logro de metas del 

PDM y trabajar con las administraciones el 

trabajar de la mano con las ASOCOMUNALES 

respetando su autonomía. 



 

Página 6 de 11 
 

ambiental, cultural y 

política en Antioquia? 

Por parte de la subregión del Norte, manifestaron 

la necesidad de construcción y fortalecimiento de 

la ciudadanía y en el Valle de Aburrá el apoyo a las 

mujeres, víctimas y personas con discapacidad.  

¿Cuál ha sido en el 

2020, en términos de 

logros y retos, el 

alcance de las 

acciones de buen 

gobierno de cara a la 

ciudadanía, en 

especial en los 

programas de los 

Convites ciudadanos 

participativos y las 

Jornadas de Acuerdos 

Municipales?    

Entre los resultados positivos alcanzados en esta pregunta, en 

la subregión del Nordeste se realizaron convites participativos 

con las JAC y la realización de nuevos acuerdos municipales; 

en el Occidente los convites son valorados como la mayor 

fortaleza del trabajo comunitario pese a que en varias 

ocasiones les ha tocado trabajar solos, aunque, en varias 

municipios han tenido un poco de apoyo; en Yarumal  se 

avanzó en la creación de Comités en torno a las Jornadas de 

Acuerdos Municipales; en el Norte, la creación de comités en 

torno a las Jornadas de Acuerdos Municipales; por parte del 

Valle de Aburrá, Barbosa fue el único municipio que fue 

incluido en las jornadas de acuerdos municipales, aprobando 

o priorizando 7 proyectos. 

Se halla que en el Nordeste se considera un reto 

la no ejecución y no terminación de proyectos de 

acuerdos de 2020; en el Occidente, el desafío es 

implementar los Convites Ciudadanos 

Participativos mediados por socialización, 

priorización, ejecución, rendición de cuenta y 

estrategia de comunicación garantizando gestión, 

aporte de recursos y fuerza de trabajo; en el 

Norte, la articulación de gobiernos locales 

“Unidos por el Norte” que permitan jalonar 

proyectos con impactos e incidencias importantes 

en conjunto. 

Por parte del Valle de Aburrá, no se presentaron 

retos alrededor de la pregunta. 

 

 

• Organizaciones aliadas 
 

Matriz resumen de la consulta a organizaciones aliadas 

Preguntas Logros Retos 

¿Cuáles han sido logros y retos 

en el 2020, de la participación 

de los organismos comunales, 

Por parte de la Provincia del Agua, Bosques y el 

Turismo se reconoce la promoción de convites 

participativos ciudadanos, la entrega de kits de 

Desde la Provincia del Agua, Bosques y el Turismo 

hacen mención a los retos de promover el 

fortalecimiento integral de las organizaciones 
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la juventud y las mujeres, en la 

construcción de una 

Ciudadanía activa y de su 

acción colectiva y de 

fortalecimiento comunal, para 

su vinculación social, 

económica, ambiental, cultural 

y política en Antioquia? 

herramientas en las entidades territoriales 

provinciales, la promoción de espacios de 

encuentros multigeneracionales en la planeación de 

los territorios y la capacitación para elección de 

dignatarios en el Departamento de Antioquia. 

Por parte de la alcaldía de Dabeiba, se realizó 

acompañamiento en términos de capacitación a las 

JAC; en Sabaneta se reconoce la atención ante la 

coyuntura de salud pública; y por parte de la alcaldía 

de Liborina la inclusión de las representaciones de 

los grupos poblacionales en la jornada de acuerdos 

municipales. 

Hay que tener en cuenta que desde la alcaldía de San 

Juan de Urabá se hace alusión a la demora en los 

procesos; y no se reportan logros por parte de 

Rionegro. 

comunales de primer y segundo grado en el 

Departamento, vincular a las poblaciones jóvenes 

en la planeación regional del Departamento, y 

hacer mayor presencia en los territorios dispersos 

del Departamento. 

Sin duda, el contexto de la pandemia también ha 

sido adverso para ejecutar las actuaciones 

gubernamentales en el caso de Rionegro 

manifestaron que la contingencia del COVID 

dificultó los escenarios de participación 

ciudadana; en Sabaneta aluden a lograr una 

participación activa; en San Juan de Urabá les 

representa un desafío el conjunto de proyectos 

que aún están por realizar y ejecutar; y en 

Dabeiba encuentran como reto la generación de 

convocatorias comunales para fortalecimiento en 

proyectos. Caso similar en Liborina con la 

materialización de los acuerdos y compromisos 

adquiridos. 

¿Cuál ha sido en el 2020, en 

términos de logros y retos, el 

alcance de las acciones de 

buen gobierno de cara a la 

ciudadanía, en especial en los 

programas de los Convites 

ciudadanos participativos y las 

Jornadas de Acuerdos 

Municipales?   

Se idéntica por parte de la Provincia del Agua, 

Bosques y el Turismo la promoción de convites 

participativos ciudadanos en el Departamento de 

Antioquia y, convenios interadministrativos con las 

entidades territoriales departamentales. 

Se reporta el acompañamiento en Dabeiba en las 

Jornadas de Acuerdos Municipales; la buena 

comunicación mencionado desde la Secretaría de 

Planeación de Sabaneta, aunque no especifican en 

Desde la Provincia ABT, la vinculación de mayores 

municipios en los acuerdos municipales. 

Como reto en San Juan de Urabá y Liborina es 

acceder al proyecto; en Dabeiba consideran que 

se necesita la generación de más convocatorias 

comunales; en el caso de Sabaneta representa un 

desafío la ejecución de los programas; y por parte 

de Rionegro no se generaron retos. 

 



 

Página 8 de 11 
 

qué aspectos precisos; en de San Juan de Urabá y 

Liborina no se tuvieron convites ciudadanos en el 

año 2020 y por tanto eso no representa un logro; en 

Rionegro no consignaron logros. 

 

 

 

• Aportes puntuales sobre las preguntas de la comisión desde las organizaciones aliadas 
 

Matriz resumen de las acciones concretas de las dos preguntas 

En general el desempeño de la gobernación, respecto a la línea Nuestra Gobernanza y las 2 preguntas orientadoras elegidas y formuladas 

en torno a esta, fue calificada con una nota promedio de 3,17, logrando una clasificación en la categoría de medianamente eficiente, al 

igual de que la mayoría de preguntas de la línea. Tras esto se halla que el resultado es coherente con las escalas de calificación enunciadas 

y que el desempeño de la gobernación en torno a esta línea deja entrever que se requieren acciones de mejora para alcanzar todos los 

objetivos propuestos, aunque se tiene claro que la línea no representa el desempeño más bajo, en la valoración de las organizaciones 

aliadas, respecto al resto de las líneas del Plan de Desarrollo Departamental Unidos por la Vida 2020-2023.  

Preguntas 

principales 

Preguntas secundarias Logros Retos 

¿Cuáles han sido 

logros y retos en el 

2020, de la 

participación de 

los organismos 

comunales, la 

juventud y las 

mujeres, en la 

construcción de 

¿Considera que la 

gobernación ha 

acompañado los 

procesos de formación y 

asistencia técnica en 

participación ciudadana 

en su municipio durante 

el año 2020, en un nivel 

que se pueda afirmar 

Desde la provincia ABT se manifiesta la 

capacitación de dignatarios de las 

organizaciones comunales y la 

promoción de convocatorias para el 

fortalecimiento integral de los 

comunales. 

Como logro desde Sabaneta destaca 

que hubo inclusión, pero no describe 

cómo ni en qué específicamente. Por 

Desde la provincia ABT, acompañamiento 

permanente a las organizaciones comunales 

de primer y segundo grado en el 

Departamento. 

Desde San Juan de Urabá se menciona la 

necesidad de cumplir con el plan de acción; en 

Sabaneta la generación de programas; en 

Liborina asignar profesionales en la materia 

para la subregión y el municipio, que brinden 
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una Ciudadanía 

activa y de su 

acción colectiva y 

de fortalecimiento 

comunal, para su 

vinculación social, 

económica, 

ambiental, cultural 

y política en 

Antioquia? 

que, gracias a este 

acompañamiento, las 

organizaciones sociales y 

comunales de su 

municipio tienen una 

alta incidencia en el 

desarrollo de su 

territorio?   

parte de los municipios de Rionegro y 

Dabeiba no se tienen ni logros ni retos 

en esta pregunta. 

Por parte de San Juan de Urabá más que 

logro se plantea que no te tuvo 

acompañamiento por el COVID-19; al 

igual que Liborina que expresa más un 

reto al aludir que hay falta de 

acompañamiento y resolución de 

inconvenientes presentados por las 

juntas de acciones comunales. 

asesoría y acompañamiento; no se generaron 

retos por parte de Rionegro, ni Dabeiba. 

 

 

¿Tiene conocimiento de 

la pedagogía promovida 

en su municipio por la 

Gobernación de 

Antioquia en el 2020 

para el entrenamiento 

sobre la Noviolencia para 

promover una nueva 

cultura para la resolución 

efectiva de los 

conflictos? 

Desde la provincia ABT no fueron 

identificados acciones de pedagogía de 

la Noviolencia en términos de logros. 

San Juan de Urabá calificó como buena 

la pedagogía; Sabaneta expuso como un 

logro positivo la publicidad de la misma 

y en Liborina se establecerse que solo le 

logro realizarse el cronograma para 

ejecutar en el año 2021. 

En Rionegro y Dabeiba no se tienen ni 

logros ni retos en esta pregunta.  

Desde la provincia ABT no fueron identificados 

acciones de pedagogía de la Noviolencia en 

términos de retos. 

En San Juan de Urabá se tiene como reto 

presentar y hacer visible los procesos; en 

Sabaneta-manifiesta que se requiere que esta 

pedagogía tenga más alcance; y en Liborina el 

objetivo a lograr es materializar el acuerdo y 

los proyectos relacionados con la Noviolencia. 

¿Cuál ha sido en el 

2020, en términos 

de logros y retos, el 

alcance de las 

acciones de buen 

gobierno de cara a 

¿Tiene conocimiento de 

los siguientes espacios 

de participación 

promovidos por la 

Gobernación de 

Antioquia en el 2020 

✓ Desde ABT se evidencia 

articulaciones interinstitucionales 

para el desarrollo de los convites 

participativos ciudadanos. 

En Sabaneta destacó como positivo 

el desempeño de la gobernación en 

✓ Desde ABT es necesario el 

acompañamiento a múltiples entidades 

territoriales dispersas en el Departamento. 

Entre los retos surgen tratar de ejecutar lo 

que se tenía planeado desde Sabaneta y de 

modo similar manifiesta su interés el 
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la ciudadanía, en 

especial en los 

programas de los 

Convites 

ciudadanos 

participativos y las 

Jornadas de 

Acuerdos 

Municipales?   

para la promoción, 

protección y garantía de 

las modalidades del 

derecho a participar? 

✓ Convites Ciudadanos 

Participativos y Vivir 

los Territorios de 

Antioquia: espacios 

de participación 

ciudadana en 

articulación con los 

ciudadanos para la 

transformación de 

sus territorios 

✓ Jornadas de 

acuerdos: acuerdos 

municipales y 

distritales para el 

fortalecimiento de la 

gobernanza  

✓ Comités de 

Concertación 

Municipales en 

articulación con la 

Secretaría de 

Participación 

Ciudadana para 

brindar asesoría y 

torno a la coyuntura de salud pública 

que se vive por la pandemia. En San 

Juan de Urabá y Liborina señalaron 

no haber tenido ningún proyecto ni 

acompañamiento para estos tipos 

de espacios de participación; y 

Dabeiba, no expresó logros en esta 

pregunta.  

 

✓ Desde ABT se evidencia la 

promoción de firmas de acuerdos 

municipales alrededor del 

Departamento. 

San Juan de Urabá destaca la 

realización de mesas de trabajo; y en 

Liborina se realizaron las jornadas de 

acuerdos municipales. 

En Sabaneta y Dabeiba no se tienen 

logros esta pregunta. 

 

✓ Desde ABT no reportan logros 

porque no se vincularon 

directamente con el proceso. 

En relación con los comités de 

concertación, en San Juan de Urabá 

contaron con acompañamiento para 

articularse con la Secretaría 

Departamental de Participación; en 

municipio de Liborina cuyo reto sería hacer 

la ejecución que corresponde para estos 

espacios en el 2021. Además, de contar con 

acompañamiento expresado por parte de 

San Juan de Urabá.  

No se expresaron retos por parte de 

Dabeiba. 

 

✓ Desde ABT es importante tener celeridad 

en el desarrollo de los acuerdos 

municipales firmados con los municipios. El 

acompañamiento se presenta como un 

reto en San Juan de Urabá; en Sabaneta 

expone su deseo y su interés de sacar 

adelante la Línea de Nuestra Gobernanza; 

y en Liborina se percibe como un desafío 

lograr participar en las Jornadas de 

Acuerdos.  

No se presentaron retos por parte de 

Dabeiba. 

 

✓ Desde ABT no reportan retos porque no se 

vincularon directamente con el proceso. 

San Juan de Urabá requiere la realización 

de más mesas técnicas en torno a estos 

comités; en Sabaneta consideran la 

necesidad de más gestión de recursos para 

estar unidos; y en Liborina esperan poder 
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acompañamiento a 

alcaldes y a sus 

equipos directivos y 

servidores públicos, 

avanzando en el 

fortalecimiento de su 

gestión en los 

municipios 

Sabaneta expresan como un logro el 

interés y la preocupación de la 

Gobernación por articular estos 

comités; y en Liborina resaltan el 

acompañamiento y participación de 

los integrantes del comité de 

concertación. En las excepciones, no 

se cuenta con logros por parte de 

Dabeiba.  

mantener la continuidad de las reuniones 

realizadas y de los integrantes en la 

participación de la Jornada en el año 2021. 

No se cuentan con retos por parte de la 

alcaldía de Dabeiba. 

 


